

# Résumé des vérifications indépendantes des forêts de 2024 – Forêt de Wabadowgang Noopming

Le présent rapport présente les constatations d'une vérification indépendante de la forêt de Wabadowgang Noopming effectuée par Caliber Forestry Services. La vérification suivait l'approche axée sur les risques décrite dans le processus et le protocole des vérifications indépendantes des forêts de 2024. La vérification comprenait un examen des documents et des registres, des évaluations sur le terrain. Les communautés des Premières Nations et des Métis ainsi que les intervenants ont également eu la possibilité de transmettre leurs commentaires.

La vérification indépendante de la forêt de Wabadowgang Noopming s'est échelonnée sur une période de huit ans, soit du 1<sup>er</sup> avril 2016 au 31 mars 2024. La forêt de Wabadowgang Noopming est une unité de gestion des forêts de la Couronne qui est gérée en vertu d'un permis forestier par l'intermédiaire d'une entente dans le domaine forestier avec Wabadowgang Noopming Forest Management Inc. La forêt est administrée par le district d'Ignace-Thunder Bay du ministère des Richesses naturelles, dans la région du nord-ouest de la province. Le comité local de citoyens d'Armstrong est associé à la forêt.

Auparavant, la région de la forêt de Wabadowgang Noopming était incluse dans la forêt du Lac Nipigon, le ministère des Richesses naturelles gérant la partie d'Armstrong de 2011 à 2021. Une défusion de la partie d'Armstrong a été finalisée par la rédaction du plan provisoire de Wabadowgang Noopming de 2021-2023. Des modifications ont été apportées à la frontière avec l'ajout d'environ 21 000 hectares, que l'on appelle la parcelle de l'est des caribous.

La portée de la vérification comprend la mise en œuvre de la phase II du plan de gestion de la forêt du Lac Nipigon de 2011 à 2021 (6<sup>e</sup>, 7<sup>e</sup>, 8<sup>e</sup>, 9<sup>e</sup> et 10<sup>e</sup> années), la préparation du plan provisoire de la forêt de Wabadowgang Noopming de 2021 à 2023, la mise en œuvre du plan provisoire (1<sup>re</sup> et 2<sup>e</sup> années), la préparation du plan de gestion de la forêt de Wabadowgang Noopming de 2023 à 2033 ainsi que la mise en œuvre du plan de gestion de la forêt de Wabadowgang Noopming (1<sup>re</sup> année).

La forêt de Wabadowgang Noopming n'est pas certifiée à l'aide d'un système de certification de gestion forestière tiers.

Les vérificateurs ont constaté que les membres du personnel de Wabadowgang Noopming Forest Management Inc. et du district d'Ignace-Thunder Bay du ministère des Richesses naturelles forment une équipe dévouée et professionnelle. Le comité local de citoyens d'Armstrong a été mis sur pied et des réunions sont organisées dans le but de discuter des éléments nécessaires. Cependant, des améliorations pourraient être apportées à la composition du comité local de citoyens, car il devrait comprendre

un équilibre entre tous les intérêts et utilisateurs locaux de la forêt. Les membres du personnel de Wabadowgang Noopming Forest Management Inc. et du district du ministère des Richesses naturelles se sont montrés réceptifs aux commentaires et aux préoccupations du public, des intervenants, des Métis et des Autochtones.

La forêt est adjacente au parc provincial de Wabakimi, dans une région présentant de nombreuses préoccupations relatives au tourisme en régions éloignées, qui ont influencé quelques-unes des activités de gestion de la forêt par l'intermédiaire des prescriptions relatives aux domaines de préoccupation et aux restrictions en matière de gestion de l'accès. Le ministère des Richesses naturelles est parvenu à trouver le juste équilibre entre le souhait d'accéder à la forêt, aux fins d'une utilisation traditionnelle par les Premières Nations, et le souhait de réduire l'accès aux fins des intérêts liés au tourisme en régions éloignées.

La forêt est éloignée des marchés et n'est pas d'une taille importante, et est majoritairement composée de conifères boréaux et de quelques types de peuplement feuillus et mixtes. L'approvisionnement en bois disponible issu de la forêt n'est pas pleinement utilisé en raison d'une absence de marchés ou de la distance par rapport aux établissements de transformation pour certaines espèces ou certains produits. Par conséquent, la récolte réduite se concentre dans les types de peuplement de conifères qui sont plutôt dominants dans le sud.

Dans l'ensemble, les objectifs du plan de gestion de la forêt du Lac Nipigon de 2011 à 2021 ont été atteints, tous les écarts ont été évalués et les répercussions sur la durabilité ont été déterminées. De nouveaux objectifs ont été intégrés au plan de gestion de la forêt de Wabadowgang Noopming de 2023 à 2033 afin de satisfaire à l'évolution des exigences. Cependant, un examen des documents a révélé qu'on éprouvait des difficultés en ce qui concerne l'orientation du Forest Management Guide for Boreal Landscapes (Boreal Landscape Guide ou BLG) [Guide de gestion forestière pour les paysages boréaux] en vue d'accroître le nombre de conifères dans la forêt pour satisfaire aux besoins liés à l'habitat du caribou boréal. L'opposition relative à l'utilisation d'herbicides ainsi que les dépenses et la disponibilité relatives aux autres traitements d'entretien pour contrôler les feuillus auront des répercussions sur la composante résineuse de la forêt. Aucun protocole d'entretien n'a été élaboré, bien qu'il s'agisse d'une mesure indiquée afin de traiter une constatation dans la vérification indépendante des forêts de 2016.

Le plan de gestion forestière établit une orientation pour la forêt par l'intermédiaire de l'analyse, de la modélisation et d'un tableau d'objectifs qui est examiné pendant l'élaboration du plan et sa mise en œuvre. Les vérificateurs ont constaté que les cibles de renouvellement ne sont pas suffisamment bien définies pour être mesurées. De plus, le libellé d'un objectif en vue de protéger les valeurs a été mal rédigé.

Dans l'ensemble, on a constaté que les opérations de la gestion forestière étaient bien menées. Les opérations de récolte n'ont pas perturbé le site de manière importante et une bonne utilisation a été observée.

La programme de sylviculture s'appuie sur la régénération artificielle pour plus de la moitié du renouvellement de la forêt. L'aménagiste forestier emploie des entrepreneurs locaux pour l'essentiel des opérations de plantation d'arbres. Une pépinière locale produit la majorité du matériel de reproduction. Il était manifeste sur le terrain qu'un manque d'entretien réduirait la réussite du rétablissement des peuplements dominés par des conifères. Les régions laissées à une régénération naturelle se développaient bien.

La surveillance des opérations forestières a été identifiée comme une lacune dans la vérification indépendante des forêts de 2016. Dans le cadre de cette vérification, on a constaté que par l'intermédiaire d'un effort concerté du ministère des Richesses naturelles, toute la surveillance du renouvellement a été effectuée et a fait l'objet de rapports, conformément aux exigences. Les vérificateurs ont confirmé que les renseignements sur l'établissement du renouvellement recueillis et déclarés sont exacts.

Étant donné qu'il s'agit d'une unité de gestion des forêts de la Couronne, le ministère des Richesses naturelles demeure responsable des routes. Les routes et les puits d'agrégat se trouvaient dans un état raisonnable. Tous les franchissements de cours d'eau et les ponts doivent faire l'objet d'une inspection selon un calendrier prescrit. Dans le cadre de la vérification, on a constaté que le ministère des Richesses naturelles ne dispose pas d'un programme d'inspection efficace pour les ponts utilisés par des camions lourds.

L'équipe de vérification a examiné les obligations contractuelles dans le permis et a constaté qu'elles avaient été satisfaites. Toutes les cotisations ont été payées et le solde du fonds fiduciaire du renouvellement est supérieur au solde minimal. Les travaux entrepris pendant la période d'examen des procédures déterminées ont été accomplis, conformément à ce qui a été déclaré.

Dans l'ensemble, l'équipe de vérification conclut que la gestion de la forêt de Wabadowgang Noopming était généralement conforme aux lois, aux règlements et aux politiques qui étaient en vigueur pendant la période couverte par la vérification, et la forêt de la Couronne était gérée conformément aux modalités de la *Loi sur la durabilité des forêts de la Couronne* et le permis forestier détenu par Wabadowgang Noopming Forest Management Inc. La forêt est gérée conformément aux principes de la gestion durable des forêts, tels qu'évalués par le processus et le protocole de vérification indépendante des forêts.

Estampillé et signé par : Janet Lane, planificatrice professionnelle certifiée, vérificatrice principale